



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

16 DE ENERO DE 2026



16 DE ENERO 2026

## CONGRESO DEL ESTADO

A 80 días de haber vencido el plazo legal para emitir las adecuaciones normativas en materia de transparencia, el Congreso del Estado de Michoacán no ha aprobado las reformas necesarias para garantizar plenamente el derecho de acceso a la información pública tras la extinción del Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (IMAIP).

El decreto que extinguió y ordenó la liquidación del IMAIP, publicado el 30 de abril de 2025 en el Periódico Oficial del Estado, estableció que el nuevo marco normativo debía emitirse a más tardar en octubre de 2025. El plazo concluyó el 27 de octubre sin que, al 15 de enero de 2026, el Pleno del Congreso haya aprobado las leyes secundarias que sustituyan al órgano garante desaparecido.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/incumple-congreso-de-michoacan-decreto-para-sustitucion-del-imaip/>

Para la reforma electoral que habrá de discutirse en lo federal, se precisa un consenso amplio para avanzar y no manotazos sobre la mesa, apuntó el coordinador parlamentario del PT en el Congreso del Estado, Reyes Galindo Pedraza.

Entrevistado sobre el particular, el legislador apuntó que su partido a través de su coordinador parlamentario en San Lázaro, Reginaldo Sandoval Flores, ha dejado clara la necesidad de amplios consensos para sacar adelante esta reforma, de manera que desde la propia legislación se fortalezcan los procesos electorales para garantizar la democracia en México.

<https://www.contramuro.com/para-la-reforma-electoral-se-precisa-consenso-amplio-reyes-galindo/>

Ante los cuestionamientos de medios de comunicación sobre posibles cambios en la coordinación de la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso local, el dirigente estatal, **Ernesto Núñez**, puso fin a las especulaciones al ratificar la continuidad de Sandra Arreola en el cargo.

**Núñez reconoció que, en una bancada numerosa, las diferencias de visión son naturales y esperables, pues cada legislador puede tener una perspectiva distinta sobre cómo ejecutar mejor el trabajo legislativo.**

<https://mimorelia.com/noticias/politica/ernesto-n%C3%BAez-ratifica-a-sandra-arreola-al-frente-del-pvem-en-michoac%C3%A1n>



## 16 DE ENERO 2026

La diputada Fabiola Alanís sostuvo una reunión de trabajo con integrantes de la Asociación de Ministros Evangélicos de Morelia, con el objetivo de analizar propuestas de colaboración comunitaria enfocadas en la prevención, la salud y el bienestar social en distintas regiones del estado.

Durante el encuentro, la diputada de Morena y los representantes religiosos plantearon la posibilidad de desarrollar campañas de atención y acompañamiento social, enfocados a comunidades donde las iglesias mantienen una relación cercana y constante con las familias, lo que facilita la detección temprana de problemáticas sociales.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/fabiola-alan%C3%ADs-dialoga-con-iglesias-evang%C3%A9licas>

La Diputada Local y Presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso del Estado de Michoacán, **Emma Rivera Camacho**, reafirmó su compromiso con los principios de la Cuarta Transformación al realizar una visita de trabajo a la localidad de San Miguel Chichimequillas, en el municipio de Zitácuaro, como parte de su agenda permanente de trabajo en territorio y cercanía con el pueblo.

Durante el recorrido, la legisladora sostuvo encuentros directos con familias de la comunidad, escuchando sus necesidades y compartiendo un mensaje de solidaridad, cuidado comunitario y unidad, particularmente en esta temporada invernal que representa un reto para las regiones más altas y frías del estado.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/15/emma-rivera-reafirma-los-principios-de-la-cuarta-transformacion-con-trabajo-directo-en-comunidades-de-zitacuaro/>

Durante 15 días, el diputado local **Juan Carlos Barragán** compartió la tradicional **Rosca de Reyes Magos** con miles de familias en colonias, comunidades y tenencias de **Morelia**. Esta actividad, que el legislador impulsa anualmente, tiene como objetivo fortalecer la convivencia vecinal, preservar las tradiciones y reconstruir el tejido social en el municipio.

**Juan Carlos Barragán** destacó que estas celebraciones permiten que las familias disfruten de sus colonias, recuperen el espacio público y refuerzen la organización comunitaria. "Cuando una colonia se llena de familias conviviendo, eso también es seguridad. La paz se construye desde la comunidad", afirmó el integrante del Congreso local.

<https://atiempo.mx/politica/fortalece-juan-carlos-barragan-convivencia-vecinal-en-morelia/>



**16 DE ENERO 2026**

## MICHOACÁN

Para el ejercicio fiscal 2026, Michoacán podría recibir alrededor de 400 millones de pesos para la seguridad pública provenientes de dos fondos diversos.

El secretario ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública, César Erwin Sánchez Coria, dio a conocer ante las cámaras de Quadratín.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-podria-captar-400-mdp-para-reforzar-la-seguridad-en-2026/>

El exsecretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, se deslindó públicamente este jueves de Samuel "N", detenido e investigado por su presunta participación en el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo.

A través de un mensaje difundido en su cuenta oficial de X (@ildefonsogv), Guajardo, quien estuvo a cargo de la SRE durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, recordó que Samuel "N" formó parte de su equipo durante la LXV Legislatura del Congreso de la Unión, donde coincidió también con el propio Manzo como legislador. El vínculo, aclaró, concluyó el 31 de agosto de 2024, fecha en la que finalizó su gestión como diputado federal.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/ildefonso-guajardo-se-deslinda-de-samuel-n-investigado-por-crimen-de-carlos-manzo>

A tres años de la desaparición del líder de la comunidad de Aquila, Antonio Díaz Valencia y del abogado de esta población, Ricardo Lagunes Gasca, un grupo de profesores y amigos se manifestó en las calles céntricas de estas población nahua para exigir a la Procuraduría General de la República(FGR) informe sobre los avances de la investigación y el regreso con vida a "Toñito y Ricardo".

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/15/estados/comunidad-nahua-de-aquila-exige-a-la-fgr-esclarecer-desaparicion-de-su-lider-y-abogado>

Comunidades indígenas emplazaron a las autoridades federales y estatales a establecer una mesa de trabajo, para atender la problemática generada por las afectaciones ambientales y de salud generadas por la Central Geotérmica Los Azufres de la Comisión Federal de Electricidad ([CFE](#)).

En rueda de prensa integrantes del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, expusieron la problemática y dieron 15 días de plazo antes de emprender movilizaciones para que se active el diálogo que están demandando.

<https://www.contramuro.com/comunidades-indigenas-exigen-solucion-a-dano-de-cg-los-azufres/>



## 16 DE ENERO 2026

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) denunció que la operación de la Central Geotérmica de Los Azufres, a cargo de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), ha generado severas afectaciones a la salud y al medio ambiente en comunidades del oriente de Michoacán desde hace más de tres décadas.

En rueda de prensa, el vocero del CSIM, Pavel Ulianov Guzmán, afirmó que la planta ha contaminado el agua, el suelo y el entorno natural de comunidades en los municipios de Hidalgo, Zinapécuaro y Maravatío, situación que, dijo, ha derivado en una crisis sanitaria prolongada.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pueblos-ind%C3%ADgenas-amagan-con-tomar-central-geot%C3%A9rmica-de-los-azufres-tras-reportes-de-contaminaci%C3%B3n>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) denunció que la central geotérmica Los Azufres, operada por la Comisión Federal de Electricidad (CFE), ha contaminado durante más de tres décadas el agua, el suelo y el medio ambiente de comunidades indígenas del oriente del estado, provocando una grave crisis de salud, principalmente por enfermedad renal crónica.

En conferencia de prensa, Pável Uliánov Guzmán Macario, vocero del CSIM, señaló que la contaminación ha sido paulatina, silenciosa y prolongada, afectando a municipios como Hidalgo, Zinapécuaro y Maravatío, donde se han documentado altos niveles de metales pesados y residuos tóxicos en manantiales y afluentes.

<https://postdata.news/csim-acusa-a-la-cfe-de-contaminar-comunidades-indigenas-del-oriente-de-michoacan-por-mas-de-30-anos/>

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) advirtió sobre lluvias fuertes, tormentas eléctricas y un marcado descenso de temperaturas en el centro, occidente y sur del país debido al paso del **frente frío número 28** y al ingreso de humedad del océano Pacífico.

De acuerdo con el boletín oficial, se esperan **chubascos y lluvias puntuales fuertes (25 a 50 mm)** en zonas de **Michoacán, Guerrero y Puebla**, con posibilidad de descargas eléctricas, mientras que otros estados del occidente como Jalisco, Colima y el Estado de México también registrarán precipitaciones menores (5 a 25 mm).

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/frente-fr%C3%ADo-y-humedad-del-pac%C3%A9tico-pondr%C3%A1n-en-alerta-a-michoac%C3%A1n-y-el-centro-del-pa%C3%ADa>

Una inversión de 39 mil 616 millones de pesos en obras de infraestructura carretera, se ejecutarán en el estado como parte del Plan Michoacán a través de seis proyectos, tres que ya están en proceso y se consideran **“de inmediato”**, así como otros tres que son de largo plazo, debido a la complejidad de los procesos de construcción.



## 16 DE ENERO 2026

El subsecretario de Comunicaciones y Obra Públicas del estado, Jorge Humberto Villegas García dio a conocer que se acelerarán los trabajos para concluir el tramo Pátzcuaro-Uruapan de la Autopista Siglo XXI, que se encuentra al 95% de construcción, mientras el Uruapan-Nueva Italia, tiene avances en terracerías y obras de drenaje.

<https://postdata.news/con-39-mil-616-mdp-plan-michoacan-contempla-3-proyectos-carreteros-nuevos-y-3-en-proceso/>

El delegado de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) del Gobierno Federal, Antonio Godoy Vélez, detalló los alcances del Plan Michoacán, una ambiciosa estrategia de infraestructura carretera que busca impactar positivamente en al menos 80 municipios del estado. Este plan contempla inversiones multimillonarias destinadas a la modernización de autopistas existentes, la construcción de nuevas vías y la rehabilitación de caminos rurales, con el objetivo de mejorar la conectividad, impulsar el desarrollo económico y contribuir a la pacificación de la región.

Godoy Vélez enfatizó que la red carretera nacional, en general, enfrenta un deterioro considerable debido a su antigüedad, requiriendo una inversión significativa para su recuperación. "La red carretera en general del país enfrenta un deterioro, son infraestructuras que se hizo ya hace muchas décadas y que, obviamente, requiere de que sean recuperadas y se les genere una inversión", señaló el delegado, subrayando la urgencia de estas acciones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/plan-michoac%C3%A1n-renovar%C3%A1-carreteras-en-80-municipios>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla corrigió al secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Antonio Esteva Medina, quien apenas el domingo anunció que la ampliación a cuatro carriles de la Autopista Siglo XXI, en el tramo Nueva Italia-Lázaro Cárdenas, se realizará en cuatro años.

En conferencia de prensa, el mandatario estatal reconoció las dificultades de la obra y calculó que durará al menos seis años, señaló incluso que quizás no toque inaugurarla a **"la próxima gobernadora o gobernador"**, ya que es **"una obra de altísima dificultad"**.

<https://postdata.news/correge-gobernador-a-sict-asegura-que-ampliacion-del-tramo-nueva-italia-lc-durara-hasta-6-anos/>

Como parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, se construirá la Autopista de la Agroexportación, la cual tendrá una longitud superior a los 90 kilómetros. El subsecretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Jorge Humberto Villegas,



## 16 DE ENERO 2026

detalló que la vía conectaría a Uruapan con Zamora y aprovecharía 17 kilómetros ya existentes del tramo Capácuaro-Peribán.

En rueda de prensa encabezada por el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, el subsecretario destacó que el Gobierno federal invertirá más de 39 mil 600 millones de pesos en Michoacán para tres obras estratégicas: la Autopista de la Agroexportación, la ampliación de la Siglo XXI en su tramo Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas y el ramal de acceso a Uruapan.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/autopista-de-la-agroexportacion-una-ruta-de-90-km-que-transformara-michoacan-scop.htm>

Debido a que su período de administración concluye en 2027, el gobernador de **Alfredo Ramírez Bedolla** no alcanzará a inaugurar dos obras carreteras importantes para el estado, afirmó este jueves en conferencia de prensa.

Se trata de la autopista de la Agro Exportación, de Uruapan a Zamora, que servirá para el movimiento productivo de la zona, además de la **ampliación a cuatro carriles de Nueva Italia a Lázaro Cárdenas**, ya que se trata de proyectos de bastante dificultad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobernador-de-michoac%C3%A1n-no-alcanzar%C3%A1-a-inaugurar-dos-obra-carreteras>

Varios de los proyectos de infraestructura carretera impulsados durante su administración están concebidos para trascender el periodo de su gobierno, afirmó Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, y consolidarse como un legado para las futuras generaciones, aun cuando no le corresponda inaugurarlos.

Durante una declaración ante medios de comunicación, el mandatario estatal subrayó que **los gobiernos duran seis años, pero el Estado es una institución permanente**, por lo que las decisiones deben tomarse pensando en las y los michoacanos, y no únicamente en el calendario político.

<https://changoonga.com/2026/01/15/michoacan-obra-viales-de-mi-gobierno-son-para-durar-varias-generaciones-bedolla/>

La próxima semana iniciarán las pruebas de funcionamiento del teleférico de Uruapan, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla al supervisar la construcción de las estaciones de este sistema de transporte que presenta un 97 por ciento de avance general.

Durante el recorrido el mandatario explicó que en próximos días comenzarán las pruebas de funcionamiento del sistema electromecánico, consistentes en poner en funcionamiento 40 de las 90 cabinas en el trayecto que comprende entre las estaciones 1 y 3.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/telef%C3%A9rico-de-uruapan-iniciar%C3%A1-pruebas-de-funcionamiento-la-pr%C3%B3xima-semana>



## 16 DE ENERO 2026

El gobierno de Michoacán aportará cerca de 360 millones de pesos al año para garantizar el suministro de internet a 237 mil estudiantes de bachillerato y educación superior, ya que tras recibir los chips de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) corresponderá al estado pagar por el servicio, ya que cada uno los alumnos contará con una línea telefónica individual.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, explicó que el pago por cada línea será de 1 mil 550 pesos por estudiante y que el programa arrancará en la segunda o tercera semana de febrero, ya que en la actualidad llevan a cabo el proceso de capacitación para dar de alta los chips.

<https://postdata.news/pagara-gobierno-de-michoacan-360-mdp-para-garantizar-internet-individual-a-237-mil-estudiantes/>

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) entregará 237 mil chips con internet gratuito a igual número de estudiantes de educación media superior y superior, anunció Emilia Esther Calleja Alor, directora general de CFE.

Como parte de las acciones inscritas en el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, la CFE y la Secretaría de Energía reforzarán este programa de conectividad para combatir al brecha digital.

<https://revolucion.news/cfe-entregara-237-mil-chips-con-internet-ilimitado-para-estudiantes-de-michoacan>

Michoacán se convertirá en la primera entidad del país en garantizar el acceso a Internet gratuito a estudiantes de bachillerato y universidades públicas, destacó la directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado (Iemsysem), Mariana Sosa Olmeda.

Lo anterior, tras la firma del convenio entre el Gobierno de Michoacán y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), mediante el cual más de 237 mil estudiantes de más de 40 instituciones públicas de educación media superior y superior contarán con acceso a servicios de Internet desde sus dispositivos digitales.

<https://www.noventagrados.com.mx/educacion/michoacan-primer-estado-del-pais-que-dotara-internet-gratuito-a-estudiantes-de-prepa-y-universidad-iemsysem.htm>

La secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, informó que el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia traerá consigo una inversión de 3 mil 371 millones de pesos para la construcción de 19 Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECIS) en 16 municipios, así como cinco Unidades de Medicina Familiar Plus.

En conferencia de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la arquitecta promotora de los teleféricos de Morelia y Uruapan dio a conocer que ya está autorizada la construcción de ocho de los 19 CECIS que se edificarán en Michoacán.

<https://www.lja.mx/2026/01/mas-de-3-mil-mdp-para-salud-y-guarderias-del-imss-gladyz-butanda/>



## 16 DE ENERO 2026

La secretaria de Cultura federal, Claudia Curiel de Icaza, presentó en Morelia la iniciativa desde la Federación que destinará una inversión directa de **100 millones de pesos** a artistas, colectivos y, fundamentalmente, a las comunidades originarias, buscando que el arte y el patrimonio se conviertan en herramientas de transformación social y prevención de la violencia.

La secretaria **Curiel de Icaza** detalló que este plan es el resultado de un extenso diagnóstico realizado durante noviembre y diciembre, que incluyó 11 mesas temáticas y la participación activa de más de 500 agentes culturales en municipios estratégicos como Morelia, Pátzcuaro, Uruapan, Apatzingán, Paracho, Lázaro Cárdenas y Zitácuaro. Este proceso de retroalimentación territorial fue crucial para perfilar acciones con la mayor pertinencia posible.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cultura-eje-transformador-en-michoac%C3%A1n-claudia-curiel-anuncia-inversi%C3%B3n-directa-a-comunidades-originarias>

En el marco de la **estrategia de seguridad** llamada Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, en el Occidente Michoacano la Secretaría de Cultura Federal iniciará la **restauración de una parroquia** y tres iurixos que son **capillas** dedicadas a la adoración de las diversas **advocaciones de la Virgen**, así como de otras deidades.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/restauraran-templos-de-comunidades-originarias-de-occidente-por-el-plan-michoacan-27691327>

El tesorero estatal, Luis Navarro, explicó que el 76 por ciento de los trámites por refrendo vehicular han sido efectuados por medio de la plataforma <https://refrendodigital.michoacan.gob.mx/>, mientras que el 24 por ciento restante se lleva a cabo en las ventanillas de Recaudación establecidas en toda la geografía michoacana, indicativo de que cada vez es mayor el número de personas que optan por los sistemas digitales.

Durante los primeros días de enero, la Secretaría de Finanzas y Administración, a través del Servicio de Administración Tributaria de Michoacán (Satmich), atendió 135 mil 318 trámites relacionados con el pago del refrendo vehicular 2026, equivalentes a 149 millones 402 mil 673 pesos, destacó el funcionario estatal.

<https://postdata.news/el-76-de-los-michoacanos-pagan-el-refrendo-vehicular-de-forma-digital-luis-navarro/>

Las **remesas** siguen siendo un **pilar económico para millones de familias en México**, aunque su impacto varía de forma marcada entre estados, en el país, el 11.3% de los hogares, es decir, uno de cada 8.8, recibe dinero del exterior, pero en entidades como **Michoacán** la proporción se eleva a casi uno de cada tres hogares, de acuerdo



## 16 DE ENERO 2026

con un análisis basado en la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera 2024 (ENIF) y realizado por el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA).

<https://laopinion.com/2026/01/15/michoacan-lidera-recepcion-de-remesas-en-mexico-revela-estudio/>

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) tiene serios problemas en el servicio de urgencias, reconoció el delegado en Michoacán, **Miguel Ángel Van-Dick Puga**, al precisar que esto va relacionado con la falta de especialistas no solo en la entidad, sino en todo el país.

Contar con una estrategia que permita la contratación de mayor personal, así como la atención que se está dando en el área de urgencias de los hospitales en el estado, precisó, son acciones que hoy se están realizando.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reconoce-imss-michoac%C3%A1n-serios-problemas-en-urgencias>

Con fines de colaboración institucional, cuyo objetivo es fortalecer el desempeño de las personas juzgadoras en nuestra entidad, hoy el Tribunal en materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM) signó un convenio con el recién fundado, Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ) del Poder Judicial del Estado. En el antiguo Palacio de Justicia en Morelia, se explicó que este tipo de colaboraciones responde a un nuevo momento de la justicia michoacana, derivado de las reformas constitucionales recientes y comprometido, enfáticamente, con esquemas de transparencia y el cumplimiento de las responsabilidades administrativas de las y los juzgadores.

<https://changoonga.com/2026/01/15/michoacan-tribunal-anticorrupcion-firma-convenio-para-que-se-aplique-la-disciplina-judicial-adecuadamente/>

El dirigente del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM), Eduardo Tena Flores, acumula un total de siete denuncias penales y carpetas de investigación abiertas y cerradas ante la Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán, que abarcan más de dos décadas y diversos delitos que van desde violencia familiar hasta fraude, robo calificado y peculado.

De acuerdo con información de la FGE, uno de los casos más recientes se encuentra abierto bajo el NUC 1003202349055, con expediente MOR/053/41525/2023, iniciado el 14 de diciembre de 2023 en Morelia, por los delitos de fraude y falsificación o alteración y uso indebido de documentos, en el que Tena Flores aparece con la calidad de probable responsable.

<https://www.contramuro.com/eduardo-tena-flores-acumula-varias-denuncias-penales/>



16 DE ENERO 2026

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar, no descartó que el partido del tucán compita en solitario en la elección de 2027, luego de considerar que la alianza con la Cuarta Transformación dejó una mala paga en los comicios recientes.

Durante una conferencia de prensa en la sede estatal del instituto ecologista, el también legislador federal informó que actualmente se analiza si el PVEM mantendrá acuerdos con fuerzas políticas con las que históricamente ha caminado, como Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y el Partido del Trabajo (PT).

<https://changoonga.com/2026/01/15/el-verde-advierte-ruptura-con-morena-en-michoacan-para-el-27-podriamos-ir-solos/>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) confirmó que el instituto político ha tomado distancia de Raúl Morón Orozco, por la falta de reciprocidad política de su equipo durante procesos y momentos clave.

Luego de que en meses pasados expresaran su apoyo al senador morenista, explicó que la decisión responde a una evaluación interna de la relación política y no a un rompimiento personal.

<https://postdata.news/pvem-toma-distancia-de-raul-moron-por-falta-de-reciprocidad-politica/>

La crisis para el moronismo se acentúa y pierde aliados, luego del rompimiento anunciado este lunes por el dirigente estatal del Partido Verde, Ernesto Núñez con el Senador Raúl Morón y su movimiento.

En conferencia de prensa, el Diputado federal aludió a la falta de reciprocidad del equipo del exalcalde capitalino, quien trata de reposicionarse en la escena política, tras la crisis que dejó el tsunami político de la muerte de Carlos Manzo el pasado 1 noviembre.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rompen-ernesto-nunez-y-pvem-con-raul-moron-no-hay-nobleza/>

El panorama político en Michoacán ha experimentado una reconfiguración significativa, y el Movimiento del Sombrero, compuesto por políticos independientes, ha visto disminuir la intensidad de su impacto inicial, así lo evaluó Ernesto Núñez Aguilar, dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la entidad, quien, si bien se dijo respetuoso de las causas y movimientos ciudadanos, considera que la



## 16 DE ENERO 2026

euforia inicial de este grupo se ha atenuado.

Núñez Aguilar expresó su respeto por las luchas y causas de todos los movimientos, pero subrayó que el Movimiento del Sombrero, a su juicio, ha reconfigurado la política estatal, aunque aún no se dimensiona completamente a favor de quién o de quiénes. La clase política en Michoacán ha sido testigo de esta transformación y se mantiene expectante ante los próximos desarrollos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/movimiento-del-sombrero-ya-no-tiene-la-misma-fuerza-pvem-michoac%C3%A1n>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar, consideró que el denominado movimiento de la sombreriza ha ido perdiendo intensidad y que su impulso inicial comenzó a desvanecerse tras el auge registrado hace dos meses.

El líder del instituto político del tucán explicó que, aunque actualmente **ya no percibe la misma fuerza, el fenómeno político aún podría dar sorpresas.**

<https://changoonga.com/2026/01/15/el-movimiento-del-sombrero-ya-se-esta-desinflando-dirigente-del-verde-michoacan/>

El Verde Ecologista de México (PVEM) advirtió que no acompañará una reforma electoral que implique la reducción de diputaciones plurinominales ni el recorte al financiamiento público de los partidos, al considerar que ambas medidas afectarían la representación política y la equidad democrática.

El dirigente estatal del PVEM en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar señaló que, aunque existe disposición para analizar cambios al sistema electoral, el partido esperará a conocer el documento oficial de la reforma antes de fijar una postura integral, debido a que gran parte del debate actual se da en versiones extraoficiales.

<https://postdata.news/pvem-fija-limites-a-reforma-electoral-no-a-menos-pluris-y-a-recorte-de-recursos/>

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán reportó más de 110 mil afiliados en el estado, posicionándose como el segundo instituto político con mayor número de inscripciones, solo por detrás del partido en el gobierno. El dirigente estatal, Ernesto Núñez Aguilar, señaló durante una rueda de prensa que este dato refleja la respuesta y simpatía ciudadana hacia el partido.

En la capital michoacana, el PVEM ha formado más de 500 comités en diferentes colonias, con un trabajo territorial que se extenderá hasta llegar a 600 durante el presente año y 650 previo al proceso electoral. Núñez Aguilar reconoció el esfuerzo del comité municipal y de Chris Garamillo en esta labor de estructura base.

<https://metapolitica.news/2026/01/15/pvem-en-michoacan-reporta-mas-de-110-mil-afiliados-y-avanza-en-renovacion-de-comites/>



## 16 DE ENERO 2026

Ante la proliferación de actos proselitistas anticipados, el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Michoacán, **Ernesto** Núñez Aguilar, sostuvo que tanto los partidos políticos infractores como el Instituto Nacional Electoral (INE) deben ser sancionados por permitir y tolerar estas conductas.

El también legislador federal subrayó que se ha normalizado una competencia desmedida, impulsada en muchos casos por actores que manejan recursos públicos y que, pese a ello, no enfrentan consecuencia alguna por parte de la autoridad electoral.  
<https://changoonga.com/2026/01/15/el-verde-michoacan-exige-al-ine-castigar-campanas-adelantadas-al-27/>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, afirmó que el estado vive un proceso de transformación material que confirma que el país no necesita subordinación ni tutela extranjera para enfrentar sus desafíos.

De acuerdo con un comunicado, "lo que Michoacán está mostrando es algo mucho más simple y profundo: cuando hay Estado, hay desarrollo; cuando hay Estado, hay inversión; cuando hay Estado, hay seguridad. Eso explica por qué a la derecha le molesta tanto este momento", señaló.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/cuando-hay-estado-hay-desarrollo-y-seguridad-jesus-mora/>

Eder López García, coordinador en Michoacán de la organización ciudadana Construyendo Solidaridad y Paz y ex dirigente del Partido Encuentro Solidario, informó que la agrupación presenta avances significativos en el cumplimiento de los requisitos que establece el Instituto Nacional Electoral (INE) para constituirse como partido político nacional.

Explicó que el proceso contempla la realización de asambleas y la afiliación de militantes, mediante la aplicación digital del INE, a través de dispositivos móviles. Detalló que, al cierre de 2025, la organización se colocó como la más avanzada a nivel nacional entre las que buscan obtener registro.

<https://postdata.news/organizacion-construyendo-solidaridad-y-paz-busca-registro-como-partido-nacional/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) resolvió el procedimiento especial sancionador TEEM-PES-VPMG-041/2025, promovido por la presidenta municipal de Zacapu, Mónica Estela Valdez Pulido, en contra de María Isabel Corona Méndez, por la comisión de violencia política contra las mujeres en razón de género. La denuncia se originó en diversas expresiones y comentarios difundidos en el perfil personal de Facebook de la denunciada, específicamente en una publicación relacionada con la apertura de un campus de la Universidad Michoacana de San



## 16 DE ENERO 2026

Nicolás de Hidalgo, compartida por un medio local de Zacapu. Estas manifestaciones afectaron sustantivamente la dignidad de la alcaldesa como mujer.

<https://metapolitica.news/2026/01/15/tribunal-electoral-de-michoacan-sanciona-a-ciudadana-por-violencia-politica-de-genero-contra-alcaldesa-de-zacapu/>

El presidente de la Junta Local del INE en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo, advirtió que la estabilidad del sistema electoral mexicano requiere la incorporación de candados que impidan reformas constantes y coyunturales, al señalar que la modificación reiterada de las reglas del juego compromete su eficacia, certeza y equilibrio institucional.

En entrevista con Quadratín, sostuvo que, desde una óptica estrictamente técnica, el sistema electoral “debe tener estabilidad” debido a la complejidad que implica su implementación. “El sistema electoral debe tener estabilidad y sobre todo ante la complejidad que ya es de por sí los procesos electorales en México; su implementación es muy compleja”, afirmó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/plantea-ine-michoacan-candados-para-frenar-reformas-electorales-a-modo/>

## MORELIA

La Secretaría de Administración del Ayuntamiento de Morelia, encabezada por Germán Alberto Ireta Lino, emitió los criterios y lineamientos en materia de adquisiciones, arrendamientos y contratación de servicios para el ejercicio fiscal 2026, en los que se plantea permitir adjudicaciones directas desde 0.01 pesos y hasta 2 millones de pesos, sin incluir impuestos, como uno de los ejes del esquema de compras públicas municipales.

El documento, firmado por el propio secretario de Administración, está en espera de ser sometido a votación del Cabildo. El asunto estaba previsto para discutirse en la última sesión celebrada el lunes pasado, pero sin que se ofreciera una explicación pública el punto fue retirado del orden del día, lo que anticipa falta de consenso al interior del Cabildo moreliano sobre el alcance y las implicaciones del modelo de contratación propuesto.

<https://www.contramuro.com/plantea-morelia-adjudicaciones-directas-por-hasta-2-mdp-para-2026/>



## 16 DE ENERO 2026

Ante el llamado que realizó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla de que todos los municipios se sumaran a eliminar las multas de tránsito, en el caso de Morelia no se atenderá ya que las multas no se ven como un fin recaudatorio ni se originan casos de corrupción, señaló el secretario de Seguridad, Pablo Alarcón Olmedo.

En entrevista, cuestionado por el llamado que hizo el gobernador, exhortando a que se eliminen las multas de tránsito para no dejar resquicio a temas de corrupción ni tampoco el que se hicieran con un fin recaudatorio, el secretario capitalino, refirió que en el tema de las multas en Morelia nunca ha existido un propósito recaudatorio.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/morelia-no-atendera-llamado-de-bedolla-para-no-cobrar-multas-de-transito/>

En el marco de la Primera Sesión del Consejo Directivo de Coparmex Michoacán, el Ayuntamiento de Morelia refrendó su coordinación y alianza estratégica con el sector empresarial, al reconocer en este organismo un actor clave para el desarrollo económico y social de la ciudad.

La sesión fue encabezada por José Luis Díaz Santillán, presidente de Coparmex Michoacán, y contó con la participación del secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, quien asistió en representación del presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, reiterando la disposición del Gobierno de Morelia para mantener un trabajo conjunto, abierto y propositivo con el sector productivo.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/ayuntamiento-de-morelia-y-coparmex-michoacan-refrendan-alianza-por-el-desarrollo-economico-de-la-ciudad.htm>

El color, la alegría y la tradición del Carnaval del Torito de Petate se alistan para tomar las calles de Morelia el próximo sábado 14 de febrero, a partir de las 11:00 horas.

En rueda de prensa, Fátima Chávez Alcaraz, titular de la Secretaría de Cultura de Morelia ([SeCultura](#)), detalló que la convocatoria ha tenido una muy buena respuesta por parte de la población, por lo que se espera superar la participación de más de 100 toritos.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/carnaval-del-torito-de-petate-saldr%C3%A1-a-las-calles-de-morelia-el-14-de-febrero>

El Carnaval del Torito de Petate 2026 llegará a las calles de Morelia con un despliegue de más de 200 elementos de seguridad municipal, una afluencia estimada superior a 50 mil personas y un esquema de vigilancia que se extenderá más allá del desfile central, hacia colonias y barrios donde históricamente se concentraban conflictos posteriores a la festividad.

Durante la presentación oficial, el gobierno municipal colocó el carnaval como un indicador de control del espacio público.

<https://www.contramuro.com/celebrara-morelia-carnaval-con-200-policias-y-control-sobre-50-mil-asistentes/>



## 16 DE ENERO 2026

Alrededor del 60% de las atenciones que brinda el área de psicología de la Clínica Municipal Poniente están relacionadas con trastornos depresivos, informó José Murguía Magaña, director de dicha clínica.

En entrevista telefónica para MIMORELIA.COM, el director señaló que el pasado 13 de enero se conmemoró el Día Mundial de la Lucha contra la Depresión, por lo que subrayó la importancia de generar conciencia sobre este padecimiento no solo en una fecha específica, sino a lo largo de todo el año, además de promover el acceso a la atención psicológica para quienes lo requieren.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/depresi%C3%B3n-concentra-60-de-las-atenciones-psicol%C3%B3gicas-en-cl%C3%ADnica-municipal-de-morelia>

Entre hoy y mañana, las y los comerciantes del **Mercado Independencia** que resultaron afectados por el incendio ocurrido hace más de dos años podrán ingresar para reconocer su espacio, informó **Marco Antonio Garibay González**, director de Mercados y Plazas de Morelia.

En entrevista colectiva, el director explicó que, tras varias horas de trabajo y distintas reuniones con dirigentes y comerciantes, se avanzará en la identificación de los 144 espacios correspondientes a los oferentes afectados, con el objetivo de proceder a la delimitación de cada área y, posteriormente, realizar la mudanza.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/comerciantes-del-mercado-independencia-reconocen-sus-espacios-tras-incendio>

El Gobierno de Morelia invita a la ciudadanía a aprovechar el 10 por ciento de descuento en el pago del impuesto predial 2026, beneficio vigente durante todo el mes de enero, como una medida de apoyo directo a la economía de las familias morelianeras y un reconocimiento a las y los contribuyentes cumplidos.

De lunes a viernes se encuentran en funcionamiento un total de 22 sitios fijos de recaudación, con un horario de atención de 08:30 a 15:30 horas, los cuales están ubicados estratégicamente en distintos puntos de la mancha urbana, así como en las tenencias de Capula, Tiripetío y Teremendo de los Reyes, con el objetivo de brindar cercanía, agilidad y comodidad en el trámite.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/en-enero-gobierno-de-morelia-otorga-10-de-descuento-en-el-pago-del-predial-2026>

## SEGURIDAD

Autoridades estatales y federales **retiraron un castillo de pirotecnia** en una feria en Michoacán por hacer **alusiones** al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).



## 16 DE ENERO 2026

Elementos de fuerzas estatales y federales aseguraron **la totalidad de la pirotecnia** que sería utilizada durante las fiestas patronales de la localidad de **Tinaja de Vargas**, ubicada en el municipio de **Tanhuato, Michoacán**.

<https://www.sdpnoticias.com/estados/retiran-pirotecnia-de-feria-en-michoacan-por-alusiones-al-cjng/>

Un hombre de 80 años de edad murió tras la **explosión de una mina antipersona**, de fabricación casera, en la sierra del municipio de Aquila, en la costa de Michoacán. Este hecho se suma a la explosión de un “**coche bomba**” registrado el pasado 6 de diciembre, en el **municipio colindante de Coahuayana**, que dejó como saldo a seis muertos y cuatro heridos.

<https://latinus.us/mexico/2026/1/15/fallece-hombre-de-80-anios-tras-la-explosion-de-una-mina-casera-antipersona-en-michoacan-161933.html>

En un operativo que representa un golpe significativo contra el tráfico de drogas en el Pacífico mexicano, personal de la Secretaría de Marina llevó a cabo la incineración de un cargamento de más de dos toneladas y media de una sustancia con características de clorhidrato de cocaína, asegurada previamente en costas del estado.

De acuerdo con información oficial, fueron destruidos 87 bultos que en conjunto arrojaron un peso aproximado de 2 mil 549 kilogramos; en el mercado negro, se estima que esto representaría beneficios por más de 560 millones de pesos a los grupos criminales. La incineración se realizó en inmediaciones del puerto de Lázaro Cárdenas, bajo estrictas medidas de seguridad y con la supervisión de autoridades federales.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/marina-da-golpe-de-560-millones-al-crimen-en-michoacan-destruye-mas-de-25-toneladas-de-estupeficientes-en-la-cost.htm>

Como resultado de acciones operativas llevadas a cabo por la Guardia Civil, adscritos a la Secretaría de Seguridad Pública del estado, se logró la detención de seis sujetos quienes traían consigo tres rifles de asalto y chalecos tácticos.

Al respecto se informó que oficiales de la GC llevan a cabo acciones de prevención del delito y vigilancia, en el marco del Operativo Michoacán por la Paz y la Justicia, en esta zona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-tingambato-michoacan-detiene-la-gc-a-seis-sujetos-traian-rifles-de-asalto-y-ropa-tactica.htm>

Como resultado de la cumplimentación de una orden de cateo girada por un Juez de Control, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Fiscalía Especializada en Delitos Patrimoniales y Narcomenudeo, aseguró en un inmueble



## 16 DE ENERO 2026

ubicado en la Calle Quinta Cerrada, del fraccionamiento Villas del Pedregal, varias dosis de droga.

Sobre el particular se informó que dichas diligencia fue cumplimentada por personal de la Policía de Investigación de la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo, quienes durante la intervención aseguraron una bolsa de plástico que contenía una sustancia granulosa cristalina, con un peso equivalente a 425 dosis de metanfetamina, de conformidad con lo establecido por la Ley General de Salud.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/tras-cateo-en-morelia-michoacan-aseguran-425-dosis-de-sustancias-ilicitas-en-el-fraccionamiento-villas-del-pedregal.htm>

**El periodista Alejandro "N", señalado por los delitos de violación y abusos deshonestos en agravio de una menor de edad,** podría enfrentar una condena de hasta 50 años de prisión, luego de que la Fiscalía General del Estado (FGE) descartara cualquier interés en permitirle acceder a un juicio abreviado.

De acuerdo con la causa penal número 00858/2023, el Ministerio Público (MP) presentó un escrito en el que dejó constancia de que la representación social no cuenta con interés jurídico para arribar a un procedimiento abreviado, **lo que impide cualquier reducción de la pena.**

<https://changoonga.com/2026/01/15/morelia-niegan-juicio-abreviado-a-periodista-acusado-de-violacion-podria-enfrentar-50-anos-de-sentencia/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través del Centro de Justicia Integral para las Mujeres (CJIM) región Uruapan, obtuvo vinculación a proceso en contra de Lucio "N" por su posible relación en los delitos de abuso sexual y violación, cometidos en agravio de sus dos hijas cuando cada una de éstas tenía la edad de 14 años.

De acuerdo con los datos que obran en la carpeta de investigación, el 30 de septiembre de 2018, cuando su primera hija tenía 14 años de edad, Lucio "N" la agredió sexualmente, conducta que se prolongó hasta que la víctima cumplió 18 años. Posteriormente, el 21 de julio de 2022, cuando su segunda hija tenía 14 años de edad, el imputado ingresó a la habitación de la menor mientras se encontraba dormida y la atacó sexualmente.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-lucio-n-acusado-de-violar-a-sus-dos-hijas-es-vinculado-a-proceso>

**La tarde de este jueves, delincuentes asaltaron** una joyería ubicada en la concurrida Plaza Ágora, donde realizaron varios disparos, provocando pánico entre comerciantes y clientes que se resguardaron en distintos establecimientos y en la tienda de autoservicio Walmart.



## 16 DE ENERO 2026

De acuerdo con la información preliminar cerca de las 13:30 horas, **al menos dos sujetos ingresaron a la joyería «Bizarro», donde amagaron a los encargados** y se apoderaron de una importante cantidad de mercancía, posteriormente realizaron varios disparos y escaparon a bordo de una motocicleta de color rojo.

<https://changoonga.com/2026/01/15/michoacan-con-disparos-al-aire-asaltan-joyeria-en-la-plaza-agora-de-uruapan/>

El Fiscal General del Estado de Michoacán, Carlos Torres Piña, anunció el pago de adeudos y una mejora salarial en beneficio del personal que integra la Tríada Investigadora: Peritos, Agentes del Ministerio Público y Policías de Investigación, ello Como parte del compromiso de fortalecer a la institución y dignificar la labor de quienes procura justicia.

Sobre el partitura se informó que este jueves, un total de mil 915 servidoras y servidores públicos de la Fiscalía recibieron el pago correspondiente a la Dotación Complementaria Semestral, conocida como “tractor”, así como un incremento salarial del 8 por ciento para Peritos, 10 para Ministerio Público y el 12 por ciento para Policía de Investigación.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/anuncia-fge-michoacan-pago-de-adeudos-y-mejora-salarial-al-personal.htm>

## COLUMNAS

### EDITORIAL

#### **Morena Michoacán, la altura de miras...**

“De acuerdo a los filósofos tener estatura de mira es poseer una visión totalizadora y crítica que permite al individuo situarse por encima de los cotidianos para actuar con sabiduría y generosidad.

Bajo esa definición habrá que preguntarse si en territorio michoacano existen figuras públicas que, en los hechos enarbolen dicha altura de miras, lo cual, evidentemente solo la practican unos cuantos.

En días muy recientes, el liderazgo de Morena exhibe una estrechez de miras, a través de una serie de dimes y diretes, sin mayor argumento que la descalificación y el manotazo, una enconada toma y daca.

Ante lo que considera la difusión periodística de mentiras, fuertes señalamientos y desacreditación esa dirigencia responde desde igual hasta peor; si, no utiliza fundamentos creíbles ni un discurso de altura de miras.



## 16 DE ENERO 2026

En otras palabras, denuesta a bote pronto, usa una rudeza innecesaria, una rústica reacción de amor con amor se paga; esa es parte de su naturaleza, no los cauces de las buenas costumbres ni siquiera guña dirigirse a los tribunales.”

<https://acueductoonline.com/editorial-morena-michoacan-la-altura-de-miras/>

### LOS SUSPIRANTES...

#### Y el dilema de los priistas de Morelia

Por Nicolás Casimiro

“Los priistas de Morelia, los de verdad, los que sí ganaban elecciones, están en un dilema rumbo a las próximas elecciones.

Tienen una dirigencia nacional de **Alejandro Moreno Cárdenas** y una estatal de **Guillermo Valencia Reyes** que se caracterizan por ser excluyentes y que la mayor parte de las veces no responden a los intereses de la militancia.

La esperanza para ellos, y para muchos otros, es que el 25 de marzo concluirá el periodo estatutario del actual Comité Directivo Estatal del PRI.

En caso de que **Memo Valencia** saliera y cediera el puesto a un nuevo dirigente se esperaría la concreción de una alianza en Morelia y en Michoacán.

Y el priismo moreliano cuenta con perfiles que tienen trayectoria y peso específico y que de una o de otra forma podrían contender, bajo ese escenario, en las próximas elecciones.

Entre ellos se encuentran:

- El ex alcalde y dos veces diputado local, **Wilfrido Lázaro Medina**.
- Lo mismo, el ex diputado federal y actual secretario de Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Morelia, **Roberto Carlos López García**.
- Igualmente, la secretaria de Bien Común y Política Social del Ayuntamiento de Morelia, **Rosalva Vanegas Garduño**.
- Y también la secretaria de Desarrollo Económico de Morelia, **Guadalupe Herrera Calderón**.

Esto, sólo por citar a algunos de los muchos que sin dejar de ser priistas hoy se encuentran alejados de su partido porque sus opiniones no son tomadas en cuenta por su actual dirigencia.

Los últimos días de marzo serán cruciales para conocer qué decisiones tomarán estos y otros priistas morelianos en torno a su partido y a los próximos comicios.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-el-dilema-de-los-priistas-de-morelia/>



## 16 DE ENERO 2026

### LA OPCIÓN

Por jorge Vilchez

“Va una sincera y emotiva felicitación a nuestro amigo Paco García Davish y a todo el personal de Quadratin en la celebración de los 24 años de fundación de este grandioso y trascendente medio de comunicación.

Pese a la injusta e insana crítica que se le endilgó desde la Secretaría de Administración y Finanzas del gobierno estatal, la administración de la rectora Yarabí Avila González advierte un manejo responsable y transparente de sus recursos financieros.

La rectora Yarabí Avila ha rechazado de manera tajante haber recibido recursos extraordinarios fuera del marco legal, tal y como se difundió en una declaración oficial; por ello, defendió la administración financiera de la institución. Los fondos entregados al cierre de 2025 estaban previamente convenidos y plenamente identificados, aclaró.

La doctora Yarabí Avila González ha cumplido tres años al frente de la Rectoría de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

Y es indudable que, al término de esos tres años de gestión, la Casa de Estudios Nicolaita registra un cambio sustancial tanto en el campo académico como en el financiero, amén del área de la infraestructura.

Por ese periodo ya cumplido al frente de la Casa de Estudios, ofreció un informe de labores ante los integrantes del Consejo Universitario.

Para la doctora Ávila González presentar el tercer informe de actividades correspondiente al 2025 y hacerlo en el último tramo de la Rectoría, “es mucho más que un acto administrativo, es un ejercicio de memoria, de responsabilidad y de compromiso con el pasado, con el presente y con el futuro de la Universidad Michoacana”.

Menciona que el informe que ofrece representa “los resultados de días de trabajo, de compromiso, en el que pasamos de la contingencia a la planeación, del desorden a la certeza y no solamente financiera, de la carencia a la estabilidad y de la vulnerabilidad a la fortaleza, de la comunicación unilateral a diálogos de construcción comunitaria, y lo más importante es que lo hicimos juntos y juntas, porque esta Universidad no es de una sola persona es de todas y todos ustedes”.

La actual administración universitaria ha superado los aciagos días financieros. Habrá que recordar que, hasta antes del término de la pasada administración universitaria, la Universidad Michoacana acusaba serios problemas financieros.

La escasez de recursos financieros para cumplir con los compromisos con maestros y empleados maestros era recurrente.

Hubo, incluso, paro de labores de los trabajadores universitarios frente a la imposibilidad de la autoridad pagar salarios y prestaciones.



## SÍNTESIS EJECUTIVA

16 DE ENERO 2026

Pero, desde el primer año de la administración de la doctora Yarabí Avila hubo respuesta contundente del gobierno estatal de Alfredo Ramírez en favor de las finanzas universitarias.

Hoy, y gracias a las decisiones de los Poderes Ejecutivo y Legislativo del Estado y de las gestiones de la misma rectora universitaria, la Universidad Michoacana cuenta ya con un presupuesto óptimo para solventar sus principales necesidades financieras.

Y es que, los Poderes Ejecutivo y Legislativo motivaron una reforma constitucional que garantiza ya el 4.5 por ciento del presupuesto estatal para la Casa de Estudios Nicolaita. Hoy el presupuesto universitario es de un poco más de 5.2 mil millones de pesos.

Paralelo a ello, hay que señalar que, en estos tres años, se ha registrado un manejo responsable y transparente de las finanzas universitarias por parte del equipo financiero universitaria que coordina el profesionista Eduardo Enrique Román García. Y si lo anterior es un logro importante en la administración de Yarabí Avila, también en el terreno académico el avance es sustancial.

Ahora, el 95 por ciento de los programas educativos evaluables cuentan con una acreditación de calidad, lo que significa que el 99.98 por ciento de la matrícula de licenciatura cursa en carreras reconocidas por órganos de acreditación nacionales e internacionales.

“Hoy tenemos una Universidad autónoma con garantías constitucionales, con un presupuesto pleno de por lo menos el 4.5 por ciento del presupuesto estatal, un proceso democrático para la elección de autoridades, y derechos laborales elevados a rango constitucional. Esta reforma representa mucho más que un logro de gobierno, constituye un acto de justicia histórica para Michoacán”, dijo en su informe la rectora universitaria.

Sin duda, en los tres años de la doctora Yarabí Avila González al frente a la Rectoría de la Universidad Michoacana se ofrecen resultados precisos y contundentes, aunque se reconoce que hay cosas que se han quedado a deber, pero que se cumplirán este año. Al tiempo.”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-65/>

### OPINIÓN

#### Del deber ser al hacer: el Plan Michoacán a prueba

Por Edén Ensástiga

“En el **Centro Cultural Clavijero**, en Morelia, el **14 de enero de 2026** no se presentó un programa cultural más: se intentó responder, desde la política pública, a una herida que sigue abierta. El asesinato del exalcalde de Uruapan, **Carlos Manzo**, nos



## 16 DE ENERO 2026

recordó que la violencia no solo quita vidas: también busca arrebatarnos el derecho a encontrarnos en la plaza, a crear sin miedo, a mirar futuro.

En ese contexto, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, con su titular **Claudia Curiel de Icaza**, junto con el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** y la secretaría de cultura estatal **Tamara Sosa**, presentó los resultados de las mesas de diálogo del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia: cinco líneas de acción cultural** para operar durante **2026**.

Lo relevante —y lo que veníamos exigiendo— es que el “deber ser” apareció con nitidez: método, ejes, reglas, calendario y un lenguaje de territorio, no de escritorio. Se informó una bolsa federal de alrededor de **103 millones de pesos**, se habló de **11 mesas** con participación de **más de 500** agentes culturales, y se trazaron cinco rutas: **música comunitaria, circuitos y festivales, proyectos e infraestructura, patrimonio e identidad, libro y lectura**.

Los datos duros, sintetizados, se parecen a metas alcanzables si se opera bien: fortalecer agrupaciones musicales comunitarias con impacto en miles de niñas y niños; activar circuitos para miles de creadoras y creadores; acompañar proyectos comunitarios e infraestructura; abrir acciones puntuales en patrimonio; y empujar lectura con una entrega masiva de libros y atención a decenas de miles de lectoras y lectores.

Pero aquí viene la parte incómoda —y necesaria— del análisis: **este primer paso no es un cheque en blanco**. El plan, en su presentación, cumple condiciones mínimas de transparencia y escucha; sin embargo, el verdadero examen empieza ahora, en el tramo donde se cae la retórica y se levanta la operación. El “deber ser” ya está escrito; el **“hacer” está a prueba** en los próximos meses: en la calidad de las convocatorias, en la claridad de los criterios, en la rapidez de la ejecución, en la rendición de cuentas y en la capacidad de corregir sobre la marcha.

Y hay un punto que el sector cultural no puede pasar por alto: el diseño y la operación, tal como se plantean, dejan en un lugar secundario —cuando no fuera— a la **Secretaría de Cultura del Estado de Michoacán**. Eso no solo es un problema administrativo; es un riesgo político y territorial. La cultura se sostiene con redes locales, infraestructura estatal, equipos municipales y acompañamiento cercano. Si la federación opera “en paralelo” sin una articulación real con el estado, el plan puede volverse una suma de acciones dispersas: visibles, sí, pero frágiles; anunciadas, sí, pero sin arraigo.

Por eso el llamado al sector no es solo a “participar” sino a **vigilar y organizarse**: acompañar proyectos, compartir información, exigir criterios públicos, denunciar opacidades, y medir resultados. Que cada convocatoria tenga seguimiento ciudadano; que los jurados sean verdaderamente mixtos y con trayectoria comprobable; que haya evaluación trimestral pública; que se corrija lo que no funcione.



## 16 DE ENERO 2026

La oportunidad está ahí: si el Plan Michoacán logra convertir eventos en procesos, y procesos en tejido social, puede aportar a la pacificación desde lo que la cultura sabe hacer mejor: **reconstruir comunidad**. Pero no confundamos el arranque con la meta. Enero puso el mapa sobre la mesa. Ahora viene lo difícil: caminarlo.”

<https://metapolitica.news/2026/01/15/%E2%98%9E-opinion-del-deber-ser-al-hacer-el-plan-michoacan-a-prueba/>

### ENFOQUE ELECTORAL

#### **Las propuestas del INE para la reforma electoral**

Por David Alejandro Delgado Arroyo

“El pasado 12 de enero, consejerías del Consejo General del INE entregaron formalmente propuestas institucionales en materia electoral a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

Se trata de una contribución técnica y responsable al debate sobre la reforma electoral, orientada a preservar los avances democráticos, fortalecer la confianza ciudadana y garantizar que las elecciones sigan siendo el principal medio de expresión de la voluntad popular, ofreciendo un marco integral que guíe una reforma con racionalidad legislativa y fortalecimiento democrático.

Las propuestas constitucionales y legales del documento derivan de una estrategia institucional de evaluación de los procesos electorales 2023-2024 y 2024-2025, desarrollada desde octubre de 2025 mediante un esfuerzo participativo y técnicamente sólido, coordinado por la Secretaría Ejecutiva del INE con la participación de áreas internas, órganos electorales locales, partidos políticos y el Consejo General.

El documento visible en el portal del INE en internet se organiza en torno a ejes como: libertades políticas y regulación de la competencia, representación del pueblo y sistemas de asignación de cargos; sistema de partidos políticos, financiamiento y fiscalización de recursos.

Se concentra la experiencia del personal del Servicio Profesional Electoral que participamos en las reuniones regionales, el análisis de las direcciones ejecutivas y unidades técnicas del Instituto, así como la visión de las propias consejerías.

La participación con propuestas del INE para la reforma electoral es valiosa, ya que se trata de la visión técnica de la complejidad del sistema electoral nacional; es un insumo que los órganos constitucionales que tienen la capacidad de iniciativa y de legislar a nivel constitucional y legal pueden tener presente sobre los espacios de mejora.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 16 DE ENERO 2026

Las personas legisladoras deben allegarse de toda la información posible para tomar las mejores decisiones, por el bien de la República. Una persona legisladora no puede asumirse como conocedora de todos los temas, pero tiene el gran papel de la representación.

Por ello, las instituciones que tienen el capital del conocimiento técnico deben de ofrecer la más basta información, como lo ha hecho el Instituto Nacional Electoral. Si bien es cierto, las propuestas presentadas, son el fruto del consenso entre las consejerías, aunque es de precisar que como sucede en todos los asuntos humanos, siempre hay puntos de vista diferentes.

El proceso de reforma electoral apenas se encuentra en sus albores, la puerta se encuentra abierta para el INE, ya cuando se encuentre en estudio del Poder Legislativo, las iniciativas presentadas, porque no solo será la presidencial, sino también la presentada por un grupo de personas ciudadanas, así como las que han presentado quienes integran el Congreso de la Unión.

A toda la ciudadanía nos resulta positivo que las partes busquen los puntos de encuentro, más aún en un tema tan sensible como el electoral, que no es otra cosa, que las reglas del juego para acceder a los cargos de poder.”

<https://postdata.news/enfoque-electoral-las-propuestas-del-ine-para-la-reforma-electoral/>